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Comme chaque année, le dimanche 16 juin 2019 le petit peuple Batack a connu deux 

évènements majeurs : le congrès du sous comité de développement d’une part et la 14ème édition 

de distribution des prix aux écoles publiques de Batack d’autre part. Ces évènements ont été 

précédés par une réunion préparatoire tenue la veille au solutré entre le bureau exécutif du 

COVIDEBA et les présidents des différentes communautés Batack du pays. Le but était 

d’arrêter les différents points de l’ordre du jour et de désigner un président du congrès.   

I- CONGRES  

Initialement prévu à 8h 30min, le congrès débute à 10h par une prière dite par l’évangéliste 

du coin le nommé NGANKAM François. Monsieur YAMDJEU Paul désigné la veille pour 

présider la séance a été frappé d’un accès palustre et par conséquent n’a pu assister au congrès. 

Le président du sous comité propose Mme NJILE Emilienne épouse KAMENI pour diriger les 

travaux. Cette proposition est approuvée par acclamation. Elle s’installe et lit les points à l’ordre 

du jour suivi du rajout du centre de Bafoussam au point de la prise de parole par les délégations.  

 Mot de bienvenue du Président du Sous-comité  

Monsieur Tchapa, Président du Sous comité de développement, souhaite la bienvenue aux 

congressistes et informe l’assistance que notre dette (501 900 Francs) à la MC2 de Babouantou 

a été soldée. Il attire de nouveau l’attention des congressistes sur le problème de la relève à 

Batack. Tout à l’heure dit-il, nous irons pour la remise des prix aux enfants mais fort est de 

constater que jusqu’à hier aucun enfant n’est venu m’assister pour la confection des différents 

prix octroyés par quelques parents. Il informe l’assistance pour le déployer, le fait que la 

maternelle ne compte que cinq enfants et exhorte les batack à y refléchir.  

 Lecture et adoption du rapport 2018 

Le secrétaire du sous comité de développement M. NJIEYAP Emmanuel, lit le rapport de 

l’année 2018 et aucune observation n’est faite et le rapport est adopté tel quel.  

 

RAPPORT DES TRAVAUX DU CONGRES DU SOUS COMITE 

DE DEVELOPPEMENT ET DE CEREMONIE DE 

DISTRIBUTION DES PRIX A BATACK,   LE 16 JUIN 2019. 
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 Suivi des résolutions  

Le président informe les participants que s’agissant du projet de lotissement, avec 

l’assistance de M. Ngayam David dit « Soh Sèh-Feu », lequel a contacté un conducteur 

d’engins, ils sont descendus sur le site et celui-ci a demandé une somme de 4 500 000 Francs 

Cfa pour viabiliser et procéder au lotissement.  

Après reflexion, il a été décidé de faire des lotissements sur 1000 m2 au lieu de 2000 m2. Il 

fait savoir que les demandes continuent à être reçues et que le véritable problème est de trouver 

les 4 500 000 Francs pour les travaux. 

 Parole aux différentes commissions  

 Commission des routes  

Monsieur Leuna Demostaire, responsable de ladite commision souligne l’importance de 

l’entretien des routes. Dans cette optique dit-il, le dernier mardi du mois initié par Sa Majesté 

NGUELIEUKAM Chef Batack est consacré à cet effet. Il cite les récents travaux du carrefour 

Tchieu-seuh et précise qu’ils sont en pourparler avec les conducteurs d’engins pour verser la 

laterite sur les versants des ponts Mveng-Bikono et rivière Nzena.  

De même, il nous informe que sa commission a entrepris des démarches auprès du 

CODEPOUANTOU pour réaliser la route Batack-Tchala par Batchieu distante de 2 km au lieu 

de 9 km en passant par Batoula. Le budget a été évalué à 2 000 000 Francs avec une rallonge 

supplémentaire pour 6 buses. Il nous informe qu’un dossier a également été initié pour solliciter 

l’appui de l’Etat. A sa suite, M. Kamde David nous apprend que plus des deux tiers du coût est 

déjà collecté et si tout se passe bien financièrement, les travaux pourraient débuter dès les 

prochains mois. Il prie les volontaires à plus de sacrifices afin que le budget soit atteint le plus 

tôt possible.  

 Commission eau et électricité 

Mme Mefeu Youmeni Odette nous apprend qu’il ya environ un mois, la chute d’un 

poteau électrique a occasionné le remplacement d’environ 110 mètres de cables. Elle ajoute que 

nos travaux de congrès se déroulent sans sonorisation faute de lumière pertubée depuis le niveau 

de Miaffeu Kamdeu. Un technicien appelé n’a pu palier au problème du fait de sa chute au 

moment de grimper sur le poteau. Elle rappelle que nous avons dépensé plus de 16 000 000 

francs pour cette ligne et par conséquent devons en prendre grand soin et dénoncer tout acte de 

sabotage de qui que ce soit.  
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Nous attendons toujours les dossiers de branchement pour saisir ENEO afin qu’elle 

vienne faire les dévis de branchement de chaque ménage. M. TCHAMAKAM Jean dit Mbù 

Ngahok signale qu’à ce jour, il n’a reçu que 19 dossiers sur au moins 50 attendus. M. NJIEYAP 

rappelle la composition du dossier : une photocopie de la CNI, un plan de situation et une 

demande manuscrite adressée à ENEO sous le couvert du COVIDEBA.  

A la suite de nombreuses plaintes pour l’eau, le président du comité de développement 

fait savoir que depuis 3 ans, on ne paye pas l’agent d’entretien du réseau d’eau et que le véritable 

problème d’eau à Batack c’est que le réseau est basé sur le système de vase communicant et si 

un tuyau est cassé, cela affecte tout le réseau. Nous devons signaler toute panne au technicien 

dont le numéro de téléphone se trouve sur bon nombre de plaques affichées dans nos différents 

carrefours et nous devons réhabiliter le second château d’eau pour la satisfaction de tous car 

dit-il, il a passé près de 3mois sans eau. Il nous invite à payer régulièrement les contributions 

pour l’entretien du réseau dont l’agent ne saurait être notre patron et qu’il (M. TCHAPA devrait 

être informé de toute panne et dévis effectué par l’agent d’entretien.  

 

Tableau : Bilan financier partiel (1er  Janvier au 31 Mai 2019) 

Entrées Sorties 

Soldes au 31/12/18 912 705 Salaires Enseignants   565 000 

Janvier 2019  166 500 Frais de boxe        1 800 

Février  550 000 Solde crédit MC2    501 900 

Mars 248 000 Travaux effectués 

Avril        1 268 000 Refection cables  

       434 885  Mai  426 000 Eau  

Total 3 571 205 
Divers  

Total                                          1 503 585 

Solde au 1er Juin 2019 : 2 067 620 Francs cfa 
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 Nouvelles des communautés : Paroles aux différentes délégations  

 Yaoundé 

Le vice Président Tagni Mouaha Felix dit que tout va pour le mieux en dehors du décès de 

la mère de leurs membres. Madame Kadji Madeleine transmet les salutations de Mbù 

Tchoumbou (malade).  

 Douala   

Selon son président Tchoti Joseph, Mbèh Zena Pouche est malade et M. Koloko Tata 

toujours malade est reparti à l’étranger pour son traitement. La présidente des femmes batack 

de Douala demande aux hommes de Douala d’envoyer leurs femmes à la réunion qui se tient 

tous les jeudis.  

 Loum 

M. Koueyap Jean signale la maladie de leur président Yamdjeu Paul et l’excuse. 

 Bafoussam  

Son Président Nguemeni Roger signale la maladie de Wambé Soh Mondjap (Koliou Jonas) 

et ajoute que le centre de Bafoussam siège tous les 2nd Jeudi du mois.  

 Ngouatack 

Son président dit qu’ils ont entrepris la construction de leur foyer à Tchala. 

 Bafang  

M. Nzeudeu Patryck déplore le manque des jeunes batack dans la localité. 

 AEST (Association des Enfants et Sympathisants Tchapa)  

Constituée d’une forte délégation d’environ 10 membres, leur porte parole salue tous les 

congressistes et précise qu’il n’y a rien à signaler.  

M. Tchapa présente M. Kameni Honoré venu d’Irlande pour assister physiquement aux 

travaux du congrès et à la 14ème édition de distribution des prix auquel il a contribué de plusieurs 

lots parvenus au solutré depuis 4 mois. 

Prenant la parole, notre hôte se présente comme étant le fils de Batack , ce village qui l’a 

vu naître et devenir ce qu’il est. Il informe l’assistance qu’avec le concours de Viviane son 

épouse, ils ont confectionné un paquet pour les enfants de l’école constitué entre autres de 
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centaines de cahiers, stylos, crayons, craies, sacs de classe et de deux ordinateurs complets pour 

ne citer que ceux là.  

 AEEBA  

La présidente nationale Mlle Djieukap Laurelle et souhaite la bienvenue à tous. Elle 

s’indigne du fait que malgré ses supplications, les parents refusent toujours d’envoyer les 

enfants aux réunions même après sa plainte au niveau de COVIDEBA en janvier dernier lors 

de la nouvelle année au solutré. Elle dit avoir fait le porte à porte du côté de Yaoundé avec le 

concours financier de papa David Tchouawou mais hélas. Elle rappelle pour terminer que la 

colonie de vacances aura lieu du 03 au 17 août 2019 et présente aux congressistes le programme 

des activités qui comprend entre autres la journée de santé, la journée d’orientation et les 

rencontres sportives.  

Le président Tchapa annonce le projet de pagne et dit qu’une commission sera mise sur pied 

à Douala pour étude et réalisation de ce projet. D’ores et déjà, il invite tous les batack à 

économiser la somme de 10 000francs prix de revenu d’un pagne batack dont la commande 

minimale à la CICAM est de 1000 pièces. 

 Mot du Président de CODEPOUANTOU 

Le vice président du CODEPOUANTOU, MOUNGOUE Emmanuel dit Mbù Nzé Mbùwa 

s’excuse du retard dû à la pluie et nous informe qu’il est endeuillé. Il dit être émerveillé par la 

solidarité, l’entente et le savoir faire des batack. De façon humoristique, il demande de 

remplacer le mot « petit » dans le petit peuple batack ; il apprecie l’élan du grand peuple Batack 

qu’il encourage et nous demande d’encourager infiniment le président du COVIDEBA et son 

équipe pour les efforts et sacrifices qu’ils ne cessent de donner pour le progrès de batack.  

 Parole au Chef 

Sa Majesté NGUELIEUKAM DEUNA Christophe, Chef de batack, prend la parole pour 

saluer les participants et demande à tous d’applaudir et féliciter le président Tchapa pour tout 

ce qu’il fait et ne cesse de faire pour le rayonnement du village Batack. Je suis de tout cœur 

avec vous dit-il et souhaite que le Seigneur tout puissant ramène chacun de vous à son domicile 

sans heurt à la fin des travaux. Pour terminer, il invite chaque congressiste à amener avec lui au 

moins 5 invités au prochain congrès de juin 2020. 

 



Rapport Congrès-BATACK 2019 6 

 Finances  

La parole est donnée aux différentes délégations pour leur contribution. Celle-ci est faite 

par centre, individuellement et par promesses.          

 Par centre  

Centre  Montant (F Cfa) Dépositaire Observation 

Bafang 
Hommes  

55 000 Nzeudeu Patryck  
Femmes 

Bafoussam 
Hommes  

105 000 Nzeudeu Michel  
Femmes  

Kekem  10 000 Djoumgoué 

François 

 

Loum 75 000 Kouéyap Jean  

Koteuh 20 000 Pouche Emmanuel  

Douala 
Hommes  555 000 

Tchoti Joseph 
 

Femmes  50 000  

Yaoundé 

Hommes 450 000 Mouaha Felix 
300 000 en banque  

Avril 2019 

Femmes  80 000 Toumbo Elisabeth  

T10 170 000 Sanang Paul  

AEEBA 15 000 Djieukap Laurelle Pour 3 sacs de ciments 

pour centre de santé 

AEST 500 000 Leur Président 

150 000 centre de santé ; 

150 000 route ; 200 000 

pour réception 
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 Contributions individuelles  

Noms Centre Montant (F CFA) Destinations  

Tchokoté Elie Douala 5 000 Titre foncier 

Mouaha Felix Yaoundé 10 000 Titre foncier 

Moucheu Louis Dagobert Douala 5 000 Titre foncier 

Chengoue Anatole Yaoundé 20 000 Titre foncier 

Sanang Paul Yaoundé 5 000 Titre foncier 

Djoumbissi Jean Paul Bafoussam 5 000 Titre foncier 

Mme Tchokoté Daouala 5 000 Titre foncier 

Deukap Siwe P  25 000 Centre de santé 

Mme Tchouamo  Bafang 5 000 Centre de santé 

Dr Ngandeu François Dschang 15 000 Titre foncier 

Tchouatou Patrick  50 000  

Ouendji Norbert Diaspora 200 000 Route 

 

 Promesses  

Noms  Montant  Destination  Délais  Observation  

Tchapa Tchouawou 100 000 Titre foncier   

Ongologou Raymond 75 000 

  25 000 ayant servi 

pour transport 

matériel et 

dépannage voiture 

Njieyap Emmanuel 20 000 Titre foncier   

Mbakop Roger 10 000 Titre foncier 02 Mois  

Tchouleheu Tatah 10 000 Titre foncier 
01 mois 

 

Nankam Eric 10 000 Titre foncier 01 Mois  

Ngouna Jean 50 000 Titre foncier 
02 mois 

 

Fankam Gaston 

 (Directeur CETIC) 

10 000 Titre foncier 01 Mois  

 

Total : 1 442 000 Francs CFA en espèce et 285 000 Francs CFA de promesses 
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 Divers  

Personne n’ayant plus solicité la parole, la présidente de séance remercie l’assistance pour 

leur contribue aux travaux avant de remettre la parole au président du sous comité pour cloturer 

les travaux après la photo de famille prise à l’intérieur du somptueux foyer à cause de la fine 

pluie avant le déport de tous pour la 14ème édition de distribution des prix. 

 

II- Cérémonie de distribution des prix 

Elle débute à 13h 35 min par l’accueil de l’inspecteur d’arrondissement de l’éducation de 

base de Bandja, rémise de bouquet de fleurs suivie des honneurs au drapeau et hymne national 

en anglais par les élèves du primaire. Trois enfants de la maternelle souhaitent la bienvenue aux 

invités en français, anglais et langue maternelle. Le président Tchapa s’excuse pour le grand 

retard accusé avant le début des cérémonies et souhaite une chaleureuse bienvenue à l’hôte du 

jour et sa délégation ainsi qu’aux invités spéciaux notamment le proviseur du lycée bilingue de 

Babouantou, les directeurs du CETIC de Babouantou et du collège privé Batoula.  

Les allocutions du directeur de l’école, de la présidente de la maternelle et du président de 

l’APEE sont entrecoupés par des sketchs et les ballets de la maternelle. Dans ses propos, le 

directeur de l’école a tenu à remercier sincèrement tous les donateurs des prix notament le 

COVIDEBA, l’AEST, le couple Kamegni Honoré, Messieurs Dieudji Alain, Njieyap 

Emmanuel, Tchouawou Jean Daniel, Poungoue Elias et Mesdames Njelefack Janvionne, Kadji 

Madeleine pour ne citer que ceux là. Madame la présidente de la maternelle réitère ses 

doléances quant à la construction d’un batiment propre pour abriter l’école maternelle.  

Monsieur l’inspecteur s’inquiète de l’effectif décroissant de l’école publique de batack et 

rappelle qu’il avait suivi le dossier adressé à sa hiérarchie pour la construction de deux salles 

de classe supplémentaires ici à Batack lequel fut rejété pour insufissance d’effectif. Pour 

terminer il promet qu’il ne baissera pas les bras tant qu’il sera à Bandja pour satisfaire aux 

diverses doléances de l’école publique de Batack.  

Avant la distribution proprement dite, M. Tchapa a présenté au public et à l’administration 

de l’école en particulier, le couple Kamegni Honoré venu de l’Irlande pour offrir de nombreux 

matériels didactiques et deux ordinateurs complets à l’école publique de batack.  Au couple 

Kamegni, le petit peuple Batack par ma voix vous dit encore merci. Malgré la pluie qui a arrosé 

l’esplanade en cette fin de matinée, tous les élèves méritants, M. l’inspecteur et sa délégation 
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ainsi que les invités spéciaux ont reçu chacun un prix des mains des invités désignés avant de 

se déporter à nouveau au foyer de la place pour savourer les mets traditionnels offerts par les 

résidents et l’AEST (rafraîchissement). 

Le rendez vous pour Juin 2020 est pris à la satisfaction de tous. La fiche de présence à la 

fin des travaux a enregistré 114 participants.  

 

                                     Batack le 16 juin 2019.  

 

Secrétaire de séance                          Le Président du COVIDEBA             

(é)                           (é) 

  Kameni Olivier            Tchapa Tchouawou 


